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Погашение задолженности 
по заработной плате, 
которого так ждали 
в «Чувашавтотрансе», 
свершилось! Произошло 
это 31 мая. Сообщения 
о поступлении 
перечисленных денег на 
карты сыпались чуть ли 
не всю ночь, рассказали 
работники предприятия. 
Затем был выдан аванс за 
май, а тем, кто трудился 
в Троицу, сделаны 
дополнительные выплаты.

Очень хотелось бы поставить 
точку в этой истории с невыпла-
тами. Однако обольщаться, ду-
мается, не стоит: предприятие 
из убыточного в процветающее 
сию минуту не превратится. Ведь 
пока что все выплаты сделаны 
за счет кредита, который выбил 
министр транспорта Владимир 
Иванов, главный оптимист в сло-
жившейся ситуации. И кредит 
этот придется возвращать. За 
счет каких средств? Опять кре-
дитных? И не дай бог, предпри-
ятие уйдет за долги к любезным 
кредиторам.

Накануне погашения дол-
га, 30 мая, журналистов 

пригласили в ГУП «Чувашавто-
транс». Говорили, что на встречу 
с прессой будто бы приедет ми-
нистр. Но в Минтрансе для этого 
общения решили выделить на-
чальника отдела автомобильно-
го и иных видов транспорта Дми-
трия Ивлева. Начальник заявил, 

что деньги будут выплачены до 
1 июня, то есть на тот момент – 
завтра. Откуда средства – этого 
Ивлев сказать не мог, в чем чест-
но признался. Но шила в мешке 
не утаишь – люди уже знали, что 
это кредитные средства, а в ком-
ментариях к материалу «Прав-
ды ПФО» кто-то написал: «Банк 
соседнего региона – «АК Барс». 
Поручители: Чувашхлебпродукт, 
Ипотечная корпорация ЧР, за-
логи их же». А что было делать, 
когда Троица на носу, а водители 
и кондукторы настроены кате-
горично: дадут деньги – поедем 
куда угодно, не дадут – не обес-
судьте. Когда недавно назначен-
ный министр любыми путями 
должен оправдать оказанное ему 
доверие и не стать очередной 
кандидатурой на вылет. 

Выплаты задолженности 
добивались несколько 

месяцев. Не будем скромничать, 
огромную работу в этом плане 
проделали депутаты от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Анатолий 
Аксаков, Олег Николаев, Игорь 
Моляков и Сергей Семенов. Они 
вытащили ситуацию на феде-
ральный уровень, и глава фе-
дерального Минтруда Максим 
Топилин обозначил республике 
и предприятию дату, до которой 
долги по зарплате должны быть 
погашены. Сказала свое слово 
и наша газета – из номера в но-
мер мы печатали материалы на 
злободневную тему. Освещало 
ее и интернет-издание «Правда 
ПФО». Республиканские СМИ 
делали вид, что ничего не проис-
ходит.

Но все-таки главные участни-
ки победы – сами работники «Чу-
вашавтотранса». Они не стали 
молчать, не побоялись приоста-
новить работу, пообещали устро-
ить настоящую забастовку, если 
их законные требования не будут 
удовлетворены. Тут еще и Трои-
ца помогла: невозможно даже 
представить, что 3-4 июня народ 
не смог бы поехать на кладбища.

Из Роструда на запрос де-
путата Госсовета Чува-

шии Игоря Молякова сообщили 
об очередной проверке на пред-
приятии (сколько их уже было!), в 
ходе которой было установлено, 
что по состоянию на 17 мая за-
долженность по зарплате в «Чу-
вашавтрансе» перед 1071 работ-
ником составляла 70,9 млн руб. 
В марте из бюджета республики 
на погашение были перечислены 
средства в сумме 7,5 млн руб. – 
это субсидии за февраль 2017 
года на перевозку льготных кате-
горий населения.

По данным ГУП «Чувашавто-
транс», долг республиканского 
бюджета перед предприятием за 
перевозки льготников составля-
ет 127 млн руб., в связи с чем ре-
спубликанский Минфин получил 
претензионное письмо на всю 
сумму. Претензия была оставле-
на без удовлетворения. В мар-
те в Арбитражный суд Чувашии 
поступил от предприятия на эту 
сумму иск. Такие иски уже пода-
вались, но прежние руководите-
ли их отзывали – не по собствен-
ному, конечно, желанию. Новый 
пока держится.

В истории В истории 

Как и следовало ожидать, Госсовет Чувашии 
подал апелляционную жалобу в Верховный Суд 
ЧР на решение Ленинского райсуда Чебоксар, 
который признал незаконным постановление 
республиканского парламента о назначении 
депутата Сергея Семенова (СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ) заместителем председателя одного 
из комитетов.

Напомним суть дела. Представитель каждой парламентской 
фракции должен получить в Госсовете одну штатную оплачиваемую 
должность. В СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на эту должность рекомен-
довали депутата Игоря Молякова. Такое решение пришлось «не по 
вкусу» и парламенту, и вообще всей властной верхушке, и начался 
абсурд. Сергей Семенов, второй депутат фракции, был назначен зам-
предом комитета буквально в принудительном порядке. С решени-
ем, принятым без учета его мнения, парламентарий не согласился и 
написал письменное заявление о нежелании работать в штате. Его 
никто не услышал, депутату пришлось обратиться в суд. Поначалу 
суд не стал разбираться в ситуации, сославшись на то, что не может 
вмешиваться в дела законодательного органа власти. Верховный суд 
Чувашии это определение отменил, после чего иск Сергея Семенова 
Ленинским райсудом был удовлетворен. Но Госсовет не сдается (эту 
энергию – да в мирных бы целях) – в Верховный суд республики по-
дана апелляционная жалоба на решение Ленинского райсуда. 

Много в этой пронизанной казуистикой жалобе всего написано. 
И проистекает из нее дивный вывод: оказывается, депутатам совер-
шенно не обязательно исполнять постановления законодательного 
органа.

«Законодательный (представительный) орган государственной 
власти субъекта Российской Федерации самостоятельно решает во-
просы организационного, правового, информационного, материаль-
но-технического и финансового обеспечения своей деятельности», 
– написано в апелляции. Субъекты РФ «обладают достаточно широ-
кой дискрецией (право, возможность действовать по своему усмо-
трению) применительно к определению условий осуществления 
депутатами законодательных (представительных) органов власти 
субъектов РФ своих полномочий».

«Само по себе» постановление Госсовета «не возлагает на Семе-
нова С.П. обязанности осуществлять депутатскую деятельность на 
профессиональной постоянной основе и не нарушает ни его консти-
туционных, ни трудовых прав, поскольку обязательным юридиче-
ским фактом для возникновения соответствующих правоотношений 
является волеизъявление депутата». А постановление Госсовета «не 
обязывает депутата и не устанавливает каких-либо сроков для того, 
чтобы он приступил к исполнению обязанностей в данной должно-
сти».

По сути, считают в парламенте, если Семенова назначили на ра-
боту на постоянной основе, это еще не значит, что он обязан присту-
пить к этой работе, поскольку может поступать по своему усмотре-
нию – тоже, значит, обладает «широкой дискрецией». Или по-другому, 
проще: парламент постановляет – депутаты не подчиняются. Такой 
маразм попахивает анархией. 

А прокурор, обратившийся в суд в защиту прав Семенова, во-
обще не в свое дело полез, ведь его обращение – дословно из жа-
лобы – «не согласовывается с диспозитивным началом гражданского 
судопроизводства, проистекающему из особенностей спорных от-
ношений».

Все вокруг «неправильное»: суд, не учитывающий обстоятель-
ства, делает ненадлежащие правовые оценки, прокурор, обращаю-
щийся с иском в защиту прав и поясняющий, что принудительный 
труд у нас запрещен, совершает недопустимые действия… И только 
Госсовет – да! – Госсовет все делает так, как надо, пользуясь «широкой 
дискрецией» и строча апелляционные жалобы. Лишь бы этот негод-
ник Моляков не стал работать в парламенте на постоянной основе.

Неужели в Госсовете больше нечем заняться? Власти и единорос-
скому большинству мало скандалов, в которые они с завидной регу-
лярностью вляпываются? Весь этот цирк происходит на глазах изби-
рателей. Последние лишний раз убедились в непрофессионализме и 
склочности представителей власти. Но власти не стыдно. Это плохой 
диагноз. 

1 июня, в День 

защиты детей, 

состоялся финал 

конкурса «Улыбка 

лета – 2017». Его 

организовали 

редакция 

«Детского радио. 

Чебоксары» и 

региональное 

отделение партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ.
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ПАРЛАМЕНТ

Не мытьем, так катаньем

НА СЕССИИ ПАХНЕТ 
ПРОЦЕДУРНО

По традиции первый 
скандал должен был раз-
гореться при утверждении 
повестки дня, но на сей раз 
это случилось уже на под-
ступах к основному действу. 
Игорь Моляков сразу же на-
рушил привычный ход со-
бытий, сделав замечание по 
ведению сессии. Он обратил 
внимание, что в списке при-
глашенных на сессию Влади-
мир Ежеев фигурирует как 
уполномоченный по правам 
человека в Чувашской Ре-
спублике, хотя его канди-
датура официально еще не 
утверждена. «А что? – язви-
тельно спросил парламента-
рий, – Ежеев уже официаль-
но числится омбудсменом?» 
К этому вопросу Игорь Моля-
ков вынужден был вернуться 
и при обсуждении повестки 
дня. «Так объясните мне, – 
обратился он к председателю 
Госсовета ЧР Валерию Фили-
монову. – Есть у нас омбуд-
смен или нет?»  Спикер смор-
щился как от зубной боли и 
выдавил: «Мы… выясним»– и 
тут же поручил секретариату 
разобраться с этим вопро-
сом. К сожалению, в тот мо-
мент никто из депутатов не 
поинтересовался у Валерия 
Филимонова: а почему этого 
нельзя было сделать раньше, 
еще при подготовке сессии?  

Со стороны могло пока-
заться, что Игорь Моляков уж 
слишком придирчиво отно-
сится ко всему, что творится 
в стенах чувашского парла-
мента, но такая дотошность 
имеет основания – депутата 
возмущает пренебрежение 
депутатского большинства 
по отношению к соблюдению 
законов, причем даже тех, 
которые они сами же прини-
мали. Что и подтвердилось 
спустя несколько минут.

Игорь Моляков обратил 
внимание коллег на наруше-
ние процедуры при обсужде-
нии и внесении на рассмотре-
ние сессии вопроса № 3 – «О 
проекте закона Чувашской 
Республики «О внесении из-
менений в Закон Чувашской 
Республики «О вопросах на-
логового регулирования в 
Чувашской Республике, от-
несенных законодательством 
Российской Федерации о на-
логах и сборах к ведению 
субъектов Российской Феде-
рации» в первом чтении. 

По словам Игоря Юрье-
вича, документ подготовлен 
второпях. Поспешность, с 
которой его проталкивают, 
вызывает удивление. Это 
подтверждает и хронология. 
24 мая проект был рассмо-
трен в профильном комитете 
и уже на следующий день ра-
зослан по соответствующим 
адресам. Причем его рассмо-
трение адресатами совпало 
с выходными днями. А уже на 
2 июня назначается заседа-
ние комитета Госсовета ЧР по 
бюджету, финансам и нало-
гам. Хотя оно не состоялось 
– якобы из-за отсутствия 
кворума, и его перенесли на 
6 июня, тем не менее налицо 
нарушение процедуры, так 
как согласно регламенту до-
кумент должен рассылаться 
не менее чем за 10 дней до 
даты обсуждения.  

Опираясь на эти аргумен-
ты, руководитель фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
предложил исключить из по-
вестки дня вопрос о нало-
гах и лишь потом в соответ-
ствии с регламентом внести 
на рассмотрение следующей 
сессии. Предложение, есте-
ственно, не прошло. Однако 
это не значит, что Игорь Мо-
ляков потерпел поражение. 
Скорее всего, наоборот, ведь 
за его предложение прого-

лосовали девять депутатов 
при двоих воздержавшихся. 
С учетом партийного состава 
депутатского корпуса смело 
можно сказать, что справо-
росса поддержали и несколь-
ко представителей правящей 
партии, что бывает крайне 
редко.        

БЕСПОЛЕЗНЫЙ 
РЕЙТИНГ

Прежде чем приступить 
к обсуждению вопросов по-
вестки дня, Валерий Фили-
монов – видимо, в целях под-
нятия у сидящих в зале духа 
солидарности – зачитал пе-
речень последних достиже-
ний республики. По примеру 
главы Чувашии Михаила Иг-
натьева, который на этот раз 
не присутствовал на сессии, 
докладчик главный упор сде-
лал на показатели рейтинга 
Чувашии в различных сфе-
рах и областях. Как и сле-
довало ожидать, республика 
вновь оказалась в числе ре-
гионов-лидеров. Особенно 
«выручил» рейтинг инвести-
ционной привлекательности. 
Только недавно республика 
занимала шестое место, а в 
конце мая поднялась вверх 
аж на четыре строчки, под-
кинув аналитикам повод для 
размышлений. 

Действительно, есть чему 
удивляться: рейтинг растет, 
а реальные инвестицион-
ные вложения в республику 
– нет. И как следствие, по 
этому показателю, от кото-
рого в конченом счете за-
висят пополнение бюджета, 
качество жизни, Чувашия 
по-прежнему занимает в 
ПФО позорное последнее 
место. И как тут не вспом-
нить анекдот! «У депутата 
местного уровня интересу-
ются: «Каков ваш рейтинг?» 
Вместо ответа тот спраши-

вает: «А в каком состоянии?» 
Спрашивается, кому ну-

жен рейтинг, от которого 
нет никакой пользы? Но ру-
ководители и чиновники не 
думают об этом и продолжа-
ют усердно манипулировать 
рейтингом при каждом удоб-
ном случае, забывая о том, 
что многие органы власти 
в республике давно уже на-
ходятся в состоянии полной 
атрофии. Не случайно де-
путат Госдумы России Олег 
Николаев на своей странице 
в Фейсбуке написал: «Опять 
двадцать пять… С такой ста-
бильностью снижения реаль-
ных доходов, параллельным 
повышением инвестицион-
ной привлекательности даже 
трудно сказать, куда движем-
ся. Ладно, если бы еще сами 
инвестиции росли, так они 
сокращаются уже не первый 
год. А наши «руководители» 
все повторяют как мантру, 
что все у нас хорошо, жизнь 
становится лучше и пр. Вот 
только когда общаешься с 
народом, в том числе с пред-
ставителями бизнес-сообще-
ства, вырисовывается сов-
сем иная картина. Честно 
говоря, если бы с людьми 
не общался напрямую, даже 
строкам данной статьи не по-
верил бы». 

РЕГЛАМЕНТАРНО, 
МОЛЯКОВ!

Раз вопрос коснулся нало-
гов и бюджета, Игорь Моля-
ков ожидаемо поднял вопрос 
о порядке начисления премий 
руководителям и чиновникам 
республики. Он привел не-
мало фактов, свидетельству-
ющих о том, что назначение 
коэффициентов прибавки к 
зарплате чиновников полно-
стью отдано на откуп руково-
дителю администрации Гла-
вы Чувашии Юрию Егорову. 

Игорь Моляков увязал 
рассмотрение третьего во-
проса с непомерными дохо-
дами членов правительства и 
уголовным преследованием 
бывшего полпреда Чувашии 
при президенте РФ Леонида 
Волкова. 

– Этот законопроект 
проталкивается с грубей-
шими нарушениями всех 
рег ламентных норм, – ска-
зал Игорь Юрьевич на им-
провизированной пресс-
конференции. – Но если 
одним предлагают делиться, 
то и другие должны нести 
свою ношу. Между тем не-
померные доходы членов 
правительства, отраженные 
в их декларациях, вызыва-
ют возмущение обществен-
ности. Мной, а также другим 
членом фракции Сергеем 
Семеновым подготовлено 
обращение в различные ор-
ганы, вплоть до президента 
страны, в котором мы просим 
разобраться с этим вопро-
сом. Тема возникла в связи с 
тем, что в министерствах Чу-
вашии с премированием ру-
ководства царит полная вак-
ханалия. Енилина, например, 
получает премиальную часть 
под миллион. Кстати, Михаил 
Игнатьев в качестве свидете-
ля был допрошен следовате-
лем ФСБ по делу Волкова.

Стоит отметить, что по-
пытки Игоря Молякова об-
судить вопрос о премирова-
нии членов правительства 
несколько раз пресекались 
Валерием Филимоновым и 
вице-спикером Николаем 
Маловым, которые постоянно 
пытались обвинить неугодно-
го парламентария в наруше-
нии регламента, забывая при 
этом, что сами только что, в 
начале сессии, перешагнули 
через все нормы регламента 
и морали. 

Алексей Кряжинов

Тот, кто думает, что сессии чувашского парламента проходят скучно, глубоко ошибается. 
Порой здесь кипят поистине шекспировские страсти. И все благодаря депутатам от партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Игорю Молякову и Сергею Семенову. И хотя на очередной сессии 
Госсовета Чувашской Республики, состоявшейся 8 июня, фракцию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в связи 

с вынужденным отсутствием коллеги и соратника по партии представлял лишь Игорь Юрьевич, 
это не помешало ему задать тон обсуждению многих вопросов.
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КОЛЛИЗИИ

Поедут ли автобусы Поедут ли автобусы 
рентабельно?рентабельно?

Правительство республики 
приняло решение приватизировать 
ГУП «Чувашавтотранс». 
Приватизация назначена на IV 
квартал 2018 года. Премьер-
министр республики Иван Моторин 
уже подписал соответствующее 
постановление.
Такое решение вызывает массу 
вопросов. Их нет только по поводу 
тарифов, повышение которых 
в случае приватизации выйдет 
за привычные рамки. Но и это 
вряд ли спасет положение. Тогда, 
вполне возможно, предприятие 
просто исчезнет. Его имущество 
распродадут, маршруты сдадут 
в аренду и пр. Причем гораздо 
дороже, чем за него заплатили. 
Но есть и другой вариант – тут 
надо знать, кто будет реальным 
собственником. Если это «хороший 
человек», то возможны субсидии 
из госказны. Схем много, а делать 
предположения слишком рано. 
Поэтому подождем.

Глава комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков считает, что есть 
«более интересные задачи», чем приватизация 
государственных предприятий. 
Тем не менее «Об этом постоянно говорят. Это 
как заклинание, – заявил депутат ИА REGNUM. 
– Почему-то считается, что приватизация 
государственных предприятий – какой-то 
выдающийся шаг в развитии экономики. Я к 
этому спокойно отношусь. Считаю, что у нас 
есть более интересные задачи, которые надо 
решить. Например, побыстрее предложить 
стратегический план развития, который в том 
числе предусматривает активную поддержку 
производительных, технологичных, высокоэффективных проектов». 
«Есть хорошие интересные проекты, которые можно было бы 
поддерживать, и по большому счету, эту работу необходимо активно 
организовать. В том числе при поддержке государства. Это дало бы 
реальный толчок инвестиционному прогрессу и не формальные, «липовые» 
показатели инвестиционной активности, а реальное производство».
Почему липовые? Потому что Чувашия заняла второе место в 
Национальном рейтинге состояния инвестиционного климата среди 
регионов России. Вместе с тем, по данным Росстата, по итогам 2016 года 
объем инвестиций в основной капитал в Чувашии упал на 17,4% и составил 
за год 49 584 млн рублей. В Поволжье меньше инвестиций было 
только в Марий Эл.

СПАСИБО! 
Мы, водители, кондукторы и 

слесари Чебоксарского ПАТП, 
хотим поблагодарить депутатов 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Анатолия Аксакова, Олега 

Николаева, Игоря Молякова 
и Сергея Семенова, а также 

помощника депутата Аксакова 
Геннадия Зайцева за помощь 
в решении нашей проблемы. 

Благодаря их грамотным 
действиям наша ситуация 

стала известна в Москве, а на 
данный момент она решена. 

Спасибо за ответственное 
отношение к своей работе, за 
чуткое отношение к людям и 

понимание.
Спасибо газете 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
Чувашия», которая отслеживала 

нашу ситуацию и регулярно 
писала о ней.

С февраля этого года мы 
общались с депутатами и 

представителями партии, а 
также газеты. Вы все были 
в непростое время с нами. 

Спасибо вам за это! Желаем 
успехов и удачи.

На встрече с журналистами 
Дмитрий Ивлев заявил:

– Мы будем избавляться от из-
лишних площадей, от излишних 
корпусов. Штат ИТР и служащих 
мы переведем в центральное под-
разделение – Чебоксарское ПАТП. 
В районах будет минимальный 
перечень работ. …Никто не пла-
нирует сокращать водителей и 
кондукторов, никто не планирует 
отказываться от обслуживания 
маршрутов. 

Тем не менее в плане оздоров-
ления предприятия обозначены три 
основных пункта: продажа мощ-
ностей, оптимизация, повышение 
тарифов. И если первые два явля-
ются разовым вливанием, а пото-

му просто проедаются, то остается 
только один источник – повышение 
тарифов. Каким будет повышение? 
И поедут ли люди по новому тари-
фу?

– Он может быть повышен не бо-
лее чем ежегодно на 9-10%, – ска-
зал Ивлев. – У нас тарифы либо с 
нулевой, либо с небольшой мину-
совой рентабельностью. Перевозки 
все равно будут дотироваться (че-
рез Арбитраж? – Ред.) В бюджете 
ежегодно эти средства предусма-
триваются. 

Потом водители и кондукторы 
говорили о маршрутах, которые 
для ГУП считаются невыгодными – 
например, Эльбарусово, Караево, 
Русская Сорма. Их обслуживают 

частники. Почему им не убыточно? 
С ответом на этот вопрос началь-
ник отдела из министерства худо-
бедно справился. 

А возмущение кондуктора Ва-
лентины Яковлевой (до пенсии 
работала диспетчером) можно 
считать вопросом на засыпку: по-
чему «Чувашавтотранс» не выде-
ляет автобусы на рейсы в Санкт-
Петербург? 

– «АвтоВАС» нас принимает, – го-
ворит Валентина Ильинична. – Они 
билеты продают, пассажиров наби-
рают. Люди приходят к восьми утра 
– автобуса нет, приходится сдавать 
билеты. А было даже, что нанима-
ли частника и отправляли пасса-
жиров. 5, 12, 26 мая были открыты 
ведомости на Санкт-Петербург. Но 
«Чувашавтотранс» автобусы не вы-
делил, и теперь предприятие ждут 
крупные штрафы от «АвтоВАСа». 
Раньше автобус в Питер отправлял-
ся регулярно, а в октябре прошлого 
года этот рейс сочли убыточным. 
Неужели нельзя прислать письмо 
хотя бы в электронном виде, чтобы 
билеты не продавали, чтобы пасса-
жиры не возмущались? Автобусы 
готовы, стоят и ждут, хоть сейчас 
выезжай.

По этому поводу Валентина 
Яковлева обратилась в прокурату-
ру. А в «Чувашавтотрансе» опять 
говорят любимое слово: нерента-
бельно.

Откуда возьмутся деньги при та-
ком подходе?

Но, может быть, на время надо 
успокоиться и подождать резуль-
татов работы нового руководителя 
предприятия и нового министра. 
Пожелаем им успехов, а руку бу-
дем держать, как говорится, на 
пульсе.

КОМПЕТЕНТНОКСТАТИ
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ЖИЛЬЕ МОЕ

Ветхое жульничество
Семь с лишним лет продолжается борьба жителей дома 4б на улице Семь с лишним лет продолжается борьба жителей дома 4б на улице 

Комсомольской в Ядрине за справедливость. Применительно к нашей истории под Комсомольской в Ядрине за справедливость. Применительно к нашей истории под 
справедливостью надо понимать восстановление конституционных прав на жилье.справедливостью надо понимать восстановление конституционных прав на жилье.

РАДОСТЬ БЫЛА 
ПРЕЖДЕВРЕМЕННОЙ

Эта история связана с ре-
ализацией программы пере-
селения граждан из ветхого 
и аварийного жилья. Тема да-
леко не нова, и она постоянно 
освещается на страницах на-
шей газеты, наверное, даже 
успела набить оскомину. Но то, 
что случилось в Ядрине, можно 
смело назвать образцом ма-
нипуляции законом, фарисей-
ством и элементарным жуль-
ничеством.

…В ноябре 2010 года в 
жизни пенсионерки Праско-
вьи Григорьевой, которую все 
жильцы дома звали тетей Па-
шей, случилось радостное со-
бытие – она получила письмо 
за подписью тогдашнего главы 
Ядринской райадминистрации 
Сергея Бандурина. 
Прасковья Григорьев-
на открыла письмо и 
глазам своим не пове-
рила. Вот что написал 
ей глава: «Ядринская 
районная администра-
ция (здесь, а также в 
других ответах орфо-
графия сохранена. – 
Ред.) на Ваше письмо 
от 03.11.2010 сообща-
ет, что Ваш дом, на-
ходящийся по адресу: 
г. Ядрин, ул. Комсмоль-
ская, 4 б, был признана 
межведомственной ко-
миссией непригодным 
для проживания в свя-
зи с его износом в про-
цессе эксплуатации 
не подлежит ремонту 
или реконструкции, и 
включен в районную 
адресную программу 
«Переселение граж-
дан из аварийного 
жилищного фонда, 
расположенного на 
территории Ядринско-
го района …на 2011-
2012 годы».        

Ветеран сразу же 
поделилась радостной 
вестью с соседями, и 
все стали готовиться 
к переезду. Но прошел 
год, два, пять, семь 
лет, за это время три 
раза менялись главы 
администрации района, ушла 
на тот свет Прасковья Григо-
рьевна, а жильцы дома как хо-
дили в туалет «на дворе», так 
до сих пор и ходят. 

КРОВЛЯное ДАВЛЕНИЕ

Естественно, люди стали 
жаловаться, писать письма. 
Однако первый же ответ, полу-
ченный из Ядринской райад-
министрации и подписанный 
новым главой Владимиром 
Кузьминым, поверг их в шок. 
Да не только их, даже авто-
ра этих строк. Оказывается, 
дом неправильно был вклю-

чен в программу переселения 
граждан из ветхого и аварий-
ного жилья, так как годом ра-
нее был произведен …ремонт 
кровли за счет государствен-
ных средств. Дескать, если бы 
кровлю тогда не починили, вы 
все давно уже получили бы 
ключи от новых квартир. Го-
ворят, после таких известий у 
жильцов дома, большинство 
которых составляют пенсионе-
ры, давление сразу же подско-
чило до критических отметок. 

Некоторые из них вынуж-
дены были обратиться за по-
мощью к депутату Госсовета 
Чувашии, секретарю Чуваш-
ского регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» 
Николаю Малову, однако, по 
словам Юлии Васильевой, от-
вета они так и не дождались. 
После этого представители 

жильцов дома пришли на при-
ем к депутату Госдумы России 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Олегу Николаеву, ко-
торый направил депутатские 
запросы в Прокуратуру Чува-
шии, Кабинет Министров ре-
спублики и в Ядринскую рай-
онную администрацию. После 
ответов на запросы картина 
стала проясняться. Но от это-
го, увы, никому легче не ста-
ло. Вот как изящно, к примеру, 
увязывает ремонт кровли и ны-
нешнюю ситуацию председа-
тель правительства Чувашии 
Иван Моторин: «Направление 
бюджетных средств на прове-

дение капитального ремонта 
многоквартирного дома, а за-
тем признание его аварийным 
свидетельствует о неэффек-
тивном использовании бюд-
жетных средств, в связи с чем 
выделение средств Фонда и 
республиканского бюджета 
Чувашской Республики на рас-
селение указанного дома в 
рамках действующей програм-
мы не предусмотрено». 

Ответ Ядринской райадми-
нистрации от 3 октября 2016 
года еще более категоричен. 
«Согласно данного Закона, – 
пишет и. о. начальника отдела 
строительства, дорожного хо-
зяйства и ЖКХ Олег Иванов, 
– жилой дом, проходивший 
по программе капитально-
го ремонта многоквартирных 
жилых домов, не может быть 
включен в программу пере-

селения граждан из ветхого и 
аварийного жилищного фонда 
за счет средств Фонда содей-
ствия реформированию жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации». 

Как видно, на  обоих до-
кументах фигурирует слово 
«капитальный». Но еще в 2013 
году – и на это стоит обратить 
особое внимание – в своем 
письме, направленном в Мин-
строй республики, тогдашний 
глава администрации райо-
на Владимир Кузьмин сде-
лал акцент на то, что «за счет 
средств государственной кор-
порации – Фонда содействия 

реформированию жилищного-
коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации в данном 
жилом доме капитальный ре-
монт не проводился».  

ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ЗЛОКЛЮЧЕНИЕ

Чем детальнее знакомишь-
ся с этой историей, тем боль-
ше недоумения она вызывает. 
Самый главный вопрос, вокруг 
которого, собственно говоря, 
и разгорелся весь сыр-бор, 
такой: для чего надо было ре-
монтировать именно кровлю? 
Парадоксально, но в этом доме 
физический износ именно 
кровли был наименьшим. Вот 
строки из технического заклю-
чения, составленного комис-
сией по итогам обследования 
дома: износ фундамента – 

75%, стен – 70%, перекрытий – 
80% ...кровли – 45%. Волей-не-
волей напрашивается вывод: 
местные власти специально 
пошли на хитрость с ремон-
том кровли, чтобы не тратить 
деньги на переселение жиль-
цов дома. Теперь чиновники 
разводят руками, мол, где это 
видано, чтобы дом после про-
веденного капремонта уже в 
следующем году был признан 
аварийным?

Все действующие лица 
этой трагикомедии едины во 
мнении: дом не пригоден для 
проживания (да это видно 
даже невооруженным взгля-

дом), но сделать ничего нель-
зя. Прокуратура Ядринского 
района ограничилась лишь 
обращением с исковым за-
явлением в суд, в котором 
потребовала обязать админи-
страцию района включить дом 
в муниципальную программу и 
направить документы в Мин-
строй республики. Суд обя-
зал, администрация направи-
ла документы. И что же? Да 
ничего! Даже и. о. прокурора 
Чувашии Виталий Щетинкин в 
своем письме, адресованном 
Олегу Николаеву, вынужден 
был лишь с грустью конста-
тировать факт: «Между тем, 
Минстроем Чувашии решение 
о включении указанного дома 
в Республиканскую адресную 
программу не принято». Далее 
опять идет ссылка на пресло-
вутый ремонт кровли. Как же 

быть тогда с реше-
нием районного суда 
и отказом Минстроя 
Чувашии? Да никак, 
мол, «положения дей-
ствующего законода-
тельства не допускают 
возможности понуж-
дения органов власти 
включения многоквар-
тирных домов в про-
грамму по переселе-
нию граждан, в связи 
с их утверждением в 
пределах лимита фи-
нансовой поддержки, 
за пределы которых 
они выйти не могут». А 
если так, то «основа-
ний для принятия мер 
прокурорского реаги-
рования результатами 
настоящей проверки 
не установлено».     

 Как известно, гла-
ва Чувашии Михаил 
Игнатьев постоянно 
твердит, что в Чува-
шии успешно реали-
зуется программа по 
переселению граждан 
из ветхого и аварий-
ного жилья. О том, 
как на самом деле она 
выполняется, наша 
газета уже писала. В 
основном людей пере-
селяют из ветхих до-
мов либо в такие же 
ветхие дома, либо в 

некачественно построенные. 
Таких примеров в республи-
ке масса. А теперь к перечню 
фактов жульничества приба-
вился и дом в Ядрине. О нем 
тоже отчитались как о доме, 
капитально отремонтирован-
ном за счет федерального, 
республиканского и муници-
пального бюджетов. Но что от 
этого его жильцам, которые 
потеряли веру во власть, в 
депутатов правящей партии и 
с ужасом ждут, когда их дом 
окончательно разрушится?

Алексей Кряжинов
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ГОРОД

Архитектурные перипетии 
нашего города

Как город утерял свои жемчужины и лишился пупа

В 70-е годы в связи со стро-
ительством ГЭС чебоксарцы 
лишились исторического об-
лика своего города – той кра-
сивейшей его части с Красной 
площадью, с 13-ю каменными 
церквями с колокольнями, с 
ратушей, купеческими камен-
ными домами, вызывающими 
чувство совершенства и гар-
монии. Где тот «пряничный го-
род», как до войны называли 
Чебоксары старожилы, с его 
маковками церквей, которыми 
можно было любоваться как 
картиной? Местная власть не 
сумела сохранить девять жем-
чужин – красивых церквей, 
которые приводили в восхи-
щение Екатерину II и других 
гостей. Бесценное культурное 
наследие наших предков, соз-
дававшееся ими на протяже-
нии пяти веков, безвозвратно 
утрачено. Новому поколению 
горожан, выросшему в типо-
вой застройке, сложно понять 
патриархальный дух и атмо-
сферу старого деревянного го-
рода, ведь в наследство оста-
лась малая толика сокровищ, 
ставших сегодня лишь ошмет-
ками старины.

Старый город был типич-
но русским, и его Красная 
площадь была главной пло-
щадью, расположившейся на 
пересечении шести дорог и 
являвшейся для всех горожан 
бесспорным центром города. 
После сооружения на ее ме-
сте залива, с одной стороны, 
открылась замечательная па-
норама, но с другой – исчез 
органический центр города. 
Можно переименовать Теа-
тральную площадь в Красную, 
только центром города это 
место никогда не станет. Пуп 
города как сакральное и глав-
ное связующее звено любого 
мегаполиса в Чебоксарах от-
сутствует. В будущем центром 
может стать уникальная терри-
тория у Дома юстиции, способ-
ная соединить альтернативную 
транспортную артерию: ул. 
Калинина – Ярмарочная – Ци-
вильская – Пролетарская. Для 
усиления перспективы ровного 
пространства эту часть можно 
соединить эспланадой с пло-
щадью Республики, засыпав 
разделяющий их овраг. 

ИППОДРОМ, 
или КАК СТУДЕНТЫ ЧГУ 

ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ СТАДИОНА

В Чебоксарах до 60-х го-
дов был ипподром, на котором 
проводились бега. Но местная 
власть ипподром закрыла. Ре-
шили, что лучше будет занять-
ся верховой ездой – пусть себе 
скачут на лошадках. Постро-
или манеж на берегу Волги, а 
землю ипподрома передали 
Чувашскому госуниверситету, 
который строился по сосед-
ству. С 1967 года университет 

планировал на 
этом земельном 
участке обустро-
ить студенче-
ский стадион. Но 
денег не было. 
Сделали бего-
вые дорожки, 
поставили воро-
та, спортивные 
площадки. И 
стали студенты 
там заниматься 
физкультурой, 
благо рядом 
учебные корпу-
са, общежития.

Но наступи-
ли новые време-
на. Чиновники 
и архитекторы 
подумали: а за-
чем студентам 

стадион? Денег на него все 
равно нет да и не будет. Пусть 
бегают в парке им. 500-летия 
Чебоксар, что через дорогу. 
Землю по согласованию со 
светилом – ректором Курако-
вым отдали фирме «Отдел-
финстрой», которая и застрои-
ла ее много этажными домами. 
Был маленький скандал, когда 
вспомнили, что земля-то – фе-
деральная. Но о нем постара-
лись благополучно забыть… 

ПАРК, и ЧТО СТАЛО 
С КОННО-СПОРТИВНОЙ 

ШКОЛОЙ

В парке им. 500-летия Че-
боксар, в котором предла-
галось бегать студентам, от 
парка имелось одно назва-
ние. Фактически это бывший 
карьер кирпичного завода, 
поэтому парк имел сложный 
ландшафт и выглядел забро-
шенным. В нем не было доро-
жек и освещения. И, собствен-
но говоря, деревьев для парка 
там тоже было недостаточно. 
«Стадион» для студентов соо-
рудили на пустыре. По причине 
транспортной доступности там 
проводились городские и ре-
спубликанские лыжные эста-
феты, кроссы и другие массо-
вые мероприятия. Но про это 
уже можно забыть. Времена 
изменились.

Чиновники и архитекторы 
решили сделать всем паркам 
парк. Но какой-то странный. 

Проложили автомобильные 
дороги с отбойниками, как в 
США в национальном парке 
Гранд-Каньон. В плане – стро-
ительство гостиниц, рестора-
нов, магазинов, аквапарка и 
плюс чувашского колоритного 
чего-то такого, чтобы все тури-
сты ахнули. Шесть миллиардов 
рублей предполагается потра-
тить на это строительство, рав-
ноценное возведению 12 школ. 
Но школы денег бюджету не 
приносят. 

Студентам же ЧГУ сужде-
но теперь бегать, как и поло-
жено, в студенческом сквере 
напротив главного корпуса по 
асфальтированной дорожке 
рядом с оживленной автома-
гистралью. Кому не нравится – 
пусть едут в другой город. 

Что касается конно-спор-
тивной школы, то ей не по-
везло. Рядом с ней стал за-
страивать жилой микрорайон 
«Отделфинстрой». И вдруг 
архитекторам и чиновникам не 
понравился запах навоза. Как 
так, – стали они возмущаться, 
– в городе – и пахнет навоз-
ом, это не экологично. Пусть 
в другом городе скачут на ло-
шадках, где экологическая 
обстановка хуже. Вот, к при-
меру, город химиков – Ново-
чебоксарск. Эти ко всему при-
выкшие. Потому там сегодня 
и работает конно-спортивная 
школа. А освободившаяся об-
ширная территория застроена 
многоквартирными домами. 

Кто это сделал? Вы, наверное, 
и сами догадываетесь. 

ВЕРЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЮ, 
или КАК В СУПЕРМАГЕ 

УЧИЛАСЬ ГЕРОЙ ВОЙНЫ

Если спросить, кто такой 
Г.С. Лебедев, мало кто отве-
тит правильно: автора мело-
дии государственного гимна 
Чувашии можно и не знать. А 
в 2012 году деятельность ли-
цея-интерната, носящего имя 
композитора, была приоста-
новлена на неопределенный 
срок. Родители учеников, а они 
в основном из сельской мест-
ности, обратились в суд. Он их 
не поддержал. Им так прямо и 
заявили: ваше конституцион-
ное право не нарушено. Езжай-
те с богом к себе в деревню и 
учитесь там. 

Председатель Кабмина ЧР 
Иван Моторин во время начав-
шегося скандала дал интер-
вью местному телевидению. 
Выразив свою озабоченность, 
сообщил: «Предлагались ра-
дикальные меры – закрыть 
данное учреждение. Но ре-
спублика не могла принять та-
кое решение, так как там есть 
дети, есть родители!». 

Родители направили ходо-
ков к гаранту Конституции. И 
вот здесь открылось самое ин-
тересное. Из письма Управле-
ния президента РФ следовало, 
что тот самый Моторин и ре-
комендовал городу провести 
процедуру ликвидации лицея-
интерната, а имущественный 
комплекс продать с аукциона. 
Опа-на!

Прокуратура ЧР, полу-
чив из Москвы «волшебного 
пенделя», обратилась в суд.                      
Суд обязал город отремонти-
ровать лицей и возобновить 
учебный процесс до 1 сентября 
2015 года. Но наши чиновни-
ки не лаптем щи хлебают. Под 
предлогом отсутствия денег 
они попросили отсрочку на год. 
За это время ликвидирова-

ли интернат, а имуще-
ство передали лицею 
№ 3. Мотивом служила 
сказка, что переполне-
ние двух школ – № 50 
и 61 – в юго-западном 
микрорайоне возможно 
устранить лишь создав 
на базе лицея имени 
Лебедева начальную 
школу. В итоге здание 
было отремонтировано, 
но образовательный 
процесс в нем не ведет-
ся. 

Огромный земель-
ный участок под ли-
цеем Лебедева давно 
поделен и ждет не до-
ждется своего часа. 
Как дожидалось своего 
часа и здание Первой 
школы, где училась Ге-
рой Советского Союза 
Женя Крутова. В 2005 

году это здание было прода-
но фирме олигарха Фридма-
на. Его снесли, оставив лишь 
часть фасадной стены с ме-
мориальными табличками, и 
построили «Перекресток». Во 
всем этом есть большой плюс: 
уроки патриотического воспи-
тания, ориентируясь на режим 
работы торгового заведения, 
теперь можно проводить круг-
лосуточно.   

МОЖНО ЛИ ПОСТРОИТЬ 
ШКОЛУ на 1 га

В 2012 году глава города 
принял решение утвердить 
проект застройки IV микро-
района, из которого архитек-
торы незаконно исключили 
общеобразовательную школу 
на 800 мест. Для ее строитель-
ства ранее был зарезерви-
рован свободный земельный 
участок. Но в 2014 году глава 
продал с аукциона права на 
свободный земельный участок 
«Отделфинстрою», а затем 
утвердил проект, по которому 
на свободных землях должны 
быть возведены многоквар-
тирные дома. Строительство 
же школы решено было вести 
на территории, застроенной 
индивидуальными домами. 
Причем по проекту для школы 
надо всего каких-то 1 га зем-
ли. Не прошло и двух лет, как 
«Отделфинстрой» признался, 
что взял лишку и школу на 800 
мест на 1 га не построить, по-
этому попросил уменьшить 
вместимость до 220 человек. 
Рано или поздно это должно 
было вскрыться. И вот время 
пришло. Народ стал шуметь. 
Архитектурные чиновники 
успокаивают жителей микро-
района: потерпите еще 20 лет 
– и школу построим. «Отдел-
финстрой» и «Старатель» за-
бивают сваи под многоквар-
тирные дома. Все хорошо, но 
жителей здесь что-то смущает. 

Вячеслав Медведев

Продолжение следует.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

Депутатский прием 
как зеркало жизни 

АКЦИЯ

В конце мая депутат Госдумы от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Олег Николаев провел очередной прием граждан. Просьбы 
и жалобы, с которыми граждане пришли к депутату, 
отражают нынешнюю ситуацию в республике и затрагивают 
практически все сферы. 

Чебоксары – добрый город

Новочебоксарск обрел 
сити-менеджера

Появится передвижной 
музей космонавтики

КАДРЫ

ПРОЕКТЫ

В конкурсе на замещение должности главы администрации города участвовали 
6 человек. Комиссия, в которую входил и депутат Госсовета Чувашии 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергей Семенов, признала победителем 
Ольгу Чепрасову, исполнявшую обязанности сити-менеджера Новочебоксарска 

после отставки Игоря Калиниченко.

Мемориальному комплексу летчика-космонавта СССР А.Г. Николаева присужден 
грант главы Чувашии для реализации в 2018 году творческого проекта «Первые шаги 
в космос. Передвижной музей космонавтики». Сумма гранта – 2 млн 800 тыс. рублей.

Пенсионерка Галина Федорова возмущена тем, что, по ее мне-
нию, назначение некоторым категориям граждан инвалидности 
происходит за взятку. 

Врачу дермато-венерологу Ольге С. нужна хорошо оплачива-
емая работа. После смерти мужа она осталась одна с ребенком. 
При зарплате 10-12 тыс. рублей поставить ребенка на ноги очень 
трудно. Официально названную главой республики среднюю еже-
месячную зарплату врачей – 24 тыс. рублей – она считает не соот-
ветствующей действительности. 

Сергей Т. жил со своей семьей в частном доме, построенном 
самовольно. Случился пожар, в огне погибла жена. Теперь Сергей 
один воспитывает двухлетнего сына. Жить негде, надо восстанав-
ливать дом, но нет средств.

Предприниматель Татьяна Орлова рассказала о запутанной 
истории с кредитом, который она взяла в банке «Петрокоммерц». 
Проблемы начались после слияния этого коммерческого учреж-
дения с банком «Открытие».

Не обошлось без жалоб на действия управляющих компаний. 
Надежда Крупанова, проживающая в Чебоксарах в доме 14 по ул. 
Чапаева, принесла с собой целую кипу документов, свидетель-
ствующих о противоправных действиях УК.

Характерно то, что почти все граждане, пришедшие на прием, 
прежде уже обращались в различные инстанции, но помощи не 
получили. Юлия Васильева и Антонина Дерюжина, проживающие 
в скандальном доме 4б по ул. Комсомольской в Ядрине, так и ска-
зали: «Мы ходим из кабинета в кабинет с 2006 года. К кому только 
не обращались! Несколько раз обращались в «Единую Россию», 
лично к Николаю Малову, но все бесполезно. Теперь только на вас 
вся надежда».

В тот день Олег Николаев принял 15 человек. По всем обраще-
ниям уже идет работа.

В Канаше граждан принимали депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков и заместитель председателя Союза собственни-
ков жилья Тамара Манаева.

В офис местного отделения партии пришло более 30 человек. 
Людей волнуют вопросы ЖКХ, загрязнение окружающей среды, 
особенно в микрорайоне «Восточный», отсутствие в городе и рай-
оне рабочих мест, неотремонтированные дороги и неблагоустро-
енные дворы, проблемы переселения из ветхого и аварийного 
жилья. Жители микрорайона недовольны закрытием дополни-
тельного офиса «Сбербанка», ведь теперь им приходится тратить 
много времени, чтобы добраться до центрального отделения бан-
ка.

Местное отделение партии 
в Алатыре и Алатырском районе

Алатырь, ул. Комсомола, 21 
Понедельник, четверг, пятница, 9:00 – 12:00

Тел.: 8-937-014-03-65
E-mail: lyubovlukonina@bk.ru

По средам с 17.00 до 18.00 прием ведет по-
мощник депутата Госдумы О. А. Николаева 

ЛУКИН Николай Николаевич
Председатель МО – 

Луконина Любовь Васильевна, 
8-937-014-03-65

Местное отделение партии 
в Вурнарском районе

Вурнары, ул. К. Маркса, 49
Среда – пятница, 9:00 – 13:00 

Тел.: 8-905-343-06-92
E-mail: staff_vurnary@mail.ru

Председатель МО – 
Григорьева Нина Викторовна

Местное отделение партии 
в Ибресинском районе

Ибреси, ул. Маресьева, 35

Среда – пятница, 9:00 – 13:00
Тел.: 8-960-300-85-52

E-mail: tatalex300811@yandex.ru
Председатель МО – 

Александрова Татьяна Витальевна

Местное отделение партии 
в Канаше и Канашском районе
Канаш, улица 30 лет Победы, 9, 

ТЦ «Фортуна»
Тел.: 8-906-380-91-63

Понедельник, пятница – 9:00 – 15:00, 
среда – 12:00 – 18:00

E-mail: kanashspr@gmail.com
Председатель МО – 

Каргина Надежда Юрьевна

Местное отделение партии 
в Козловском районе

Козловка, ул. Свободная Россия, 26
Понедельник – пятница, 11:00 – 13:00

Тел.: 8-909-300-55-60
E-mail: natmich.apollo@mail.ru

Председатель МО – 
Аполлонова Наталия Михайловна

Напоминаем адреса 

ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

В Общественной палате назвали самые 
добрые города России. 
По промежуточным результатам акции 
«Марафон добрых дел» в этом списке 
лидируют Санкт-Петербург, Химки и 
Кронштадт, сообщают РИА Новости. 

За городами-лидерами расположились 
Казань, Ульяновск, Чебоксары, Уссурийск, 
Москва, Ростов-на-Дону и Нижний Новго-
род — их жители организовали наибольшее 

количество экологических мероприятий.
Всероссийская экологическая акция «Ма-

рафон добрых дел» стартовала 1 марта. Ее 
главная цель — формирование в обществе 
ответственного отношения к природе и вовле-
чение россиян в благотворительную и волон-
терскую деятельность. Рейтинг составлялся 
на основе числа добрых дел, совершенных 
жителями российских городов. Акция про-
длится до 4 ноября.

Чепрасова прошла в администрации путь 
от специалиста финансового отдела до пер-
вого заместителя главы администрации. На 
этом пути ее сопровождали только положи-
тельные отзывы. А за время, которое Ольга 

Викторовна была и. о. сити-менеджера после 
отставки Калиниченко, она сумела разгре-
сти все, что наворотил этот градоначальник. 
Похоже, Новочебоксарск наконец-то может 
вздохнуть с облегчением. 

 В рамках проекта предполагается соз-
дать передвижной музей космонавтики, ко-
торый станет работать вне стен учреждения. 
Он будет укомплектован мобильным плане-
тарием, телескопом, профессиональным вы-
ставочным оборудованием. При реализации 
проекта откроется доступ к музейным ценно-
стям для более широкого круга зрителей, в 
том числе из малонаселенных и удаленных 
местностей республики и соседних реги-
онов, расширится сотрудничество музея с 
образовательными учреждениями. Появит-
ся возможность проведения учебных и на-
учных наблюдений на базе «живых уроков» 
– детских экскурсионных туров (знакомство 
с телескопом, наблюдения за звездами, пла-

нетами, спутниками планет, затмениями, 
астероидами, кометами и т. д.).
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

В Козловском районе усугубляется кризис

ДОПРЫГАЛСЯ

СОЦИУМ

Осудили судью

Пьем много

Козловские власти преследуют 
пионеров

БЫЛО

В Чувашии вынесен обвинительный приговор в отношении бывшего мирового судьи 
судебного участка № 5 Ленинского района Чебоксар.

ПОЛИТИКА

Игнатьев теряет позиции В День защиты детей местные отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ устроили для детишек праздник.

АБСУРД

Недавно были опубликованы «Краткие итоги социально-экономического развития Козловского района за I квартал 2017 года». Не могу сказать, что 
целиком и полностью доверяю этому документу. Статистика, как известно, дама лукавая: есть ложь, есть наглая ложь, а есть статистика. Мне хочется 
лишь высказать свое мнение по поводу отдельных цифр и показателей из данного доклада.

В рейтинге влияния глав субъектов Российской Федерации в мае 2017 г. (Агентство 
политических и экономических коммуникаций) глава Чувашии Михаил Игнатьев 
потерял восемь пунктов, спустившись с 31 места (апрель) на 39-е.

Укрепили свои позиции ряд исполняющих обязанности глав регионов, назначенных в 
апреле. На результаты рейтинга повлияли и итоги предварительного голосования, прове-
денного «Единой Россией» в конце мая. Главы же регионов, в которых отмечались проблемы 
на праймериз «Единой России», а также те, где наблюдается рост протестной активности и 
межэлитного противостояния – это как раз про нас, руководители съехали ниже по списку. 

Если верить цифрам, то у нас в районе в целом 
неплохие показатели в промышленности. С начала 
2017 года предприятиями района отгружено про-
дукции на сумму 263 млн руб., что на 22 миллиона 
больше, чем в I квартале 2016 года. На 11% выросла 
среднемесячная зарплата. Если в первом кварта-
ле прошлого года она составляла 15 182 руб., то в 
I квартале текущего года достигла 16 883 руб. Так-
же на 11% увеличился оборот розничной торговли 
крупных и средних предприятий. На 5% вырос объ-
ем платных услуг, оказанных населению крупными и 
средними организациями.

В это же время статистика показывает дальней-
шее падение показателей в животноводстве. На 1 
апреля 2017 года во всех категориях хозяйств числен-
ность поголовья составила: крупного рогатого скота 
– 2778 голов (на 9% ниже уровня 2016 года), в том 
числе коров – 1215 голов (на 17% меньше, чем в 2016 
году), свиней – 745 голов (на 36 % меньше), овец и коз 

– 7657 голов (на 37% меньше), лошадей – 31 голова 
(на 74% меньше, чем в 2016 году), птиц – 20 303 голо-
вы (на 14% меньше). Объем инвестиций в экономику 
и социальную сферу района за счет всех источников 
финансирования уменьшился на 16%. В I квартале 
2017 года ввод жилья был на 18 процентов ниже, чем 
в аналогичном периоде прошлого года. Смертность 
в районе продолжает значительно превышать рож-
даемость. В первом квартале 2017 года родилось 38 
детей. Умерло за это время 103 человека. В здравоох-
ранении по-прежнему большие проблемы с кадрами. 
Обеспеченность врачами составляет 74%, медицин-
скими сестрами – 75%...

Среди этих скучных показателей я нашел еще 
вот такую строчку. И она меня насторожила. Ока-
зывается, в Козловском районе в 2016-2017 гг. 
в 11 школах обучается всего 1914 школьников. Когда 
я учился в школе в 80-х годах прошлого века, только 
в одной Козловской школе № 3 насчитывалось 1200 

учеников. И какое же будущее ждет наш район?
Не стану больше утомлять читателей сухими ста-

тистическими данными. Ясно, что в первом квартале 
2017 года мы не стали жить и развиваться лучше. 
Есть отдельные успехи, но тревожной картины они 
не меняют. Кризис в районе только усугубляется. За 
25 лет капиталистических реформ наша страна пере-
живает уже третий по счету экономический кризис. А 
для простого народа кризис как начался в конце 80-х, 
так до сих пор и не прекратился. 

 Ну что значит, например, для козловчанина сред-
няя заработная плата в 16 883 рубля? Грамотные эко-
номисты говорят, что человек может себя отнести к 
среднему классу, если он получает хотя бы 30 000 
рублей в месяц. Много ли у нас в районе людей, полу-
чающих такие деньги? 

Судя по всему, многие козловчане живут фактиче-
ски в бедности и нищете! 

Марат Волгин, Козловка

МНЕНИЕ

В программах праздника были конкурсы рисунков на асфальте, 
спортивные состязания, викторины, игры и, конечно же, вручение по-
дарков.

Судья Вячеслав Романов признан винов-
ным в причинении тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности и нанесении побоев, со-
вершенном из хулиганских побуждений.

Вечером 19 июня 2015 года в деревне 
Большое Яниково Урмарского района не-
трезвый Романов в ходе конфликта толкнул 
60-летнюю пенсионерку, женщина упала и 
сломала руку. Затем Романов ударил ее но-
гой и побил сына потерпевшей, вступивше-
гося за мать.

Суд определил ему наказание в виде 2,5 
года ограничения свободы, в пользу потер-
певшей взыскана компенсация морального 
вреда в размере 250 тысяч рублей. Приговор 
суда не вступил в законную силу.

Осужденный вину не признал, несмотря 
на заключения ряда судебно-медицинских 
экспертиз, показания потерпевших и боль-
шого количества свидетелей. 

Романов привлечен и к административ-
ной ответственности за невыполнение тре-
бования о прохождении медицинского ос-
видетельствования на состояние опьянения 
– его на полтора года лишили права управ-
лять транспортными средствами и оштрафо-
вали на 30 тысяч рублей. Ранее, в феврале 
2011 года, он уже привлекался к дисципли-
нарной ответственности за вождение авто-
мобиля в состоянии алкогольного опьянения 
и скандал, который устроил с участниками 
дорожного движения. 

19 мая в деревне Картлуево Козловского района состоялась торжественная 
линейка, посвященная дню пионерии. В это день 11 школьников стали пионерами. 

Районная власть отреагировала на мероприятие своеобразно. Его сочли… «несогла-
сованным с властями митингом с участием несовершеннолетних детей». Полицейские и 
сотрудники отдела по делам несовершеннолетних вынуждены были опрашивать детей, 
родителей и активистов женсовета. 

Чувашия попала в список 
регионов, где чаще всего 
травились алкоголем. 

В 2016 году острые алкогольные отравле-
ния, превышающие среднероссийский уро-
вень, были зафиксированы в 27 регионах. 
Чаще всего травились в Курской области, 
Туве, Кемеровской области, Чувашии, Самар-
ской, Рязанской, Иркутской областях, Красно-
ярском крае, Бурятии, Астраханской, Новоси-
бирской, Пензенской и Ульяновской областях.

Показатель острых отравлений с леталь-
ным исходом выше среднероссийского уровня 

был в 2016 году в 44 регионах. Чаще всего в 
результате отравления алкоголем умирали 
в Магаданской, Пензенской, Новгородской, 
Ленинградской, Тульской областях, Забай-
кальском крае, Кировской, Курской областях, 
Марий Эл, Костромской области, Коми, Чува-
шии, Воронежской, Кемеровской, Омской, Ка-
лининградской областях, Бурятии и Пермском 
крае.

Больше всего спиртных напитков потреб-
ляют в Магаданской области, Москве и Коми, 
минимальное потребление — на Кавказе.
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…Парадоксально, но первый календарный 
день лета в Чебоксарах выдался не совсем лет-
ним. Но это не остановило многочисленных де-
тишек, их мам и пап, которые пришли вечером 
1 июня в МТВ-Центр, где прошла заключитель-
ная часть акции «Улыбка лета – 2017».     

О том, что в городе проходит такой конкурс, 
организаторы известили заранее. Дети, же-
лающие в нем участвовать, сначала должны 
были вступить в группу «Детское радио. Че-
боксары 103.0 FM» «В контакте», чтобы раз-
местить свои фотографии в альбоме. Главным 
условием участия в конкурсе было требование 
присылать фотоснимки детей с самой счаст-
ливой улыбкой. Победителем считался автор, 
который соберет самое большое количество 
лайков под своей фотографией. 

По словам организаторов акции, всего 
было размещено 157 фотографий. Участников 
же было в несколько раз больше, фото присы-
лали даже из других регионов. Но взыскатель-
ная комиссия вынуждена была забраковать 
некоторые снимки, так как они не отвечали ус-
ловиям конкурса.

Наибольшее количество лайков собрала 
Оля Ратникова. Второе и третье места заняли 
Полина Романова и Дмитрий Юрьевич.

Собравшихся и победителей конкурса с 
праздником Дня защиты детей тепло поздра-
вил депутат Госдумы России Олег Николаев. 

– Главная задача, чтобы было побольше 
детских улыбок, – сказал депутат, – потому что 
дети для нас очень важны. Если дети улыбают-
ся, значит, они здоровые, счастливые.

Олег Алексеевич вручил призы победи-
телям конкурса. Оля Ратникова, занявшая 
первое место, получила фотокамеру момен-
тальной печати, остальные призеры – аудио-
плееры.

Праздник прошел весело, радостно, с раз-
личными играми, конкурсами и наверняка на-
долго запомнится не только детишкам, но и их 
родителям. Много радости доставило и вкус-
ное мороженое – его организаторы конкурса 
раздавали всем желающим бесплатно. А в за-
вершении акции все ее участники бесплатно 
посмотрели мультфильм «Подводная эра», ко-
торый только что вышел на экраны.

Лето началось Лето началось 
с детских улыбок

КОНКУРСЫ

В Центре защиты прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

прошел конкурс «Умелые 

руки». Простой вроде бы 

конкурс – подумаешь, что 

там можно руками сделать. А 

вот можно! Имея творческий 

подход, можно оживить даже 

кости, теплой душой и теплыми 

руками сотворить настоящие 

произведения искусства.

Проведение конкурса, как всегда, зате-
яла неугомонная Тамара Манаева, озадачив 
в очередной раз руководителя Центра и де-

путата Чебоксарского горсобрания Сергея 
Муравьева организационными вопросами. 
Такие мероприятия стали здесь уже тради-
ционными, и конкурс этот – не последний.

Сколько всего было представлено на 
суд жюри! Вязаные и сшитые вещи: одеж-
да, шали, салфетки, прихватки, грелки на 
чайник, даже мочалки. Одна из них – для 
патриотов, так сказать, триколор – была по-
дарена члену жюри в качестве утешитель-
ного приза: он просто не знал, как кого-то 
в этом конкурсе можно выделить, поэтому 
начал переживать. Умелые руки могут все 
– например, связать коврик из пакетов, в 
которых мы приносим из магазина про-
дукты (Клавдия Антонова), вырезать из де-

рева нарды (Геннадий Семенов). Они могут 
украсить свой дом настоящими чудесами, 
каждое из которых – единственное в сво-
ем роде, и не найдешь его больше нигде. 
А тепло, которое исходит от этих работ, не 
купишь ни за какие деньги.

Призовых мест было традиционно три 
(см. фото). Все участники получили благо-
дарственные письма и договорились, что 
следующей осенью, когда закончится дач-
ный сезон, опять возьмут в свои умелые 
руки спицы, крючки и прочие необходимые 
приспособления, чтобы заняться любимым 
делом. А потом, следующим летом, вполне 
возможно, – показать очередные творения 
на следующем конкурсе.

Конкурс: Конкурс: умелые руки умеют все

Галина Семеновна Иванова: «Это сер-
дечко-прихватку я для внука сделала, 
чтобы девочке подарил».

«Я родился!» – 
Лена Архипова, 
3 место.

Тамаре Арсеньевне Манаевой очень подошли голов-
ной убор и бусы от костюма для русского фольклорно-
го ансамбля, автор – Манефа Алексеевна Солина.

Эту дивную скатерть целый год вязала 
крючком Клавдия Михайловна Антонова, 
2 место.

Сова из коллекции картин, 
вышитых Алевтиной Михай-
ловной Ивановой, 1 место.

Призеры.

1 июня, в День защиты детей, состоялся финал 
конкурса «Улыбка лета – 2017». Его организовали 
редакция «Детского радио. Чебоксары» и региональное 
отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.


